

El comercio palmesano

Parece que es una idea fija de algunos comerciantes, principalmente tenderos de Palma, la de que la falta de cumplimiento de la ley del descanso dominical en los pueblos de esta isla les está ocasionando grandes o notables perjuicios. Sobre esto ya hemos manifestado nuestra opinión más de una vez en estas mismas columnas, y en ella nos ratificamos. Admitimos como ciertos los hechos que se aducen; pero en su interpretación diferimos de la opinión de los que atribuyen al descanso dominical el decrecimiento en ciertos negocios de Palma. Este decrecimiento se habría producido lo mismo o casi lo mismo si la ley del descanso semanal; pues es debido a un fenómeno económico que obedece a un orden de causas totalmente diferente de aquella. Este fenómeno es la descentralización del comercio, debida ya a la siempre mayor facilidad en las vías de comunicación y de transporte, merced a la cual pueden acudir directamente a los mercados productores los comerciantes de los pueblos menos importantes y más alejados de esta capital; ya al sistema tan ampliamente introducido de los viajeros de las fábricas y comercios, viajeros que no dejan pueblo ni aldea sin recorrer; ya a las facilidades de crédito ofrecidas por dichos viajeros, amen de la adaptación especial de los diversos artículos a cada localidad, hábilmente ofrecida por los repetidos viajeros. Ya ha pasado para no volver, suprimase o no el descanso dominical, la época en que los pueblos de la isla eran todos tributarios de Palma en la cuestión comercial. Ya no hay tendero de pueblo que no conozca aldedillo el mercado de Barcelona, al menos, y hasta los principales mercados del extranjero. Lo mismo para vender que para comprar, Palma ya no representa más que un punto de tránsito del comercio de los pueblos que no pueden recibir o embarcar los géneros, más que en el muelle de esta capital. Aunque que se concediese que la ley del descanso dominical hubiese contribuido a acelerar este fenómeno desplazamiento del centro del comercio mallorquín, ahora una vez producido el fenómeno, una vez que los *payeses* han aprendido el camino de mercados directos en el continente, ya no hay que soñar en volver atrás, con o sin descanso dominical, y descentralización continuará, y los comerciantes palmesanos harían mucho mejor en procurarse alguna compensación por otros medios, que no empeñarse en atribuir todos sus males a la benéfica ley del descanso dominical. Y por mucho que esta ley hubiese producido accidentalmente por falta de su cumplimiento integral—verdaderos juicios al comercio palmesano, jamás podría pensarse en menoscabar los derechos de los dependientes al descanso del domingo, porque este derecho que se funda en ventajas morales, sociales, intelectuales y religiosas es de un orden muy superior al orden puramente económico o material. Hechas estas salvedades respecto a la intangibilidad de lo actualmente establecido en Palma; creemos muy conveniente que se insista en exigir que la ley se cumpla igualmente en todos los pueblos, y lo creemos tan necesario que opinamos llegado el momento oportuno de organizar una vigilancia especial a fin de hacer efectivas las responsabilidades no ya sólo de las casas de comercio de los pueblos, sino de las autoridades locales sobre las que recae al fin y al cabo toda la responsabilidad. Ya otras veces lo hemos indicado; supuesto que los párrocos de

los pueblos son vocales natos de las Juntas locales de Reformas sociales, sería de desear que diesen muestras ya de valor cívico como tales vocales, ya de celo religioso por el día del Señor. Y lo que decimos de los párrocos por saber que serán lo mejor dispuestos a hacer una campaña en ese sentido, también debe decirse a esos alcaldes a quienes poco costaría—por la escasa vigilancia que exigiría—asegurar el escrupuloso cumplimiento de la ley. Por nuestra parte hacemos presente a los dueños de comercio de esta, que la GACETA les ofrece su modesta colaboración para llegar a conseguir que el descanso dominical sea pronto un hecho en toda Mallorca.

Huelga sangrienta

Obreros franceses contra el ejército.—Dragones apedreados

París. 30.—Así como lo habían acordado ayer tarde los obreros de construcciones, huelguistas fueron esta tarde a Draveil Vigneux. Los manifestantes, cuyo número se elevaba a unos cuantos miles, llevando al frente una bandera encarnada, acogieron con la «Internacional» y gritos abajo el Ejército! y hasta con piedras las tropas encargadas de mantener el orden, principalmente a los dragones, quienes retrocedieron. A pesar de ello continuaron los obreros en su actitud, saliendo por de pronto de su grupo cuatro disparos de revólver, que afortunadamente no alcanzaron a nadie. Draveil-Vigneux 30.—Con objeto de impedir el paso a las tropas, los huelguistas han levantado una barricada en la carretera con tablas y vigas. Los gendarmes acuden, consiguiendo deshacer la barricada sin que se les oponga gran resistencia. Entre tanto, los Dragones persiguen a campo traviesa a un grupo de manifestantes, que disparan contra ellos varios tiros de revólver. El general que manda las fuerzas ordena una carga cerrada con sable desenvainado, originándose luego una violenta pelea entre Dragones y huelguistas al procurar aquellos acular a éstos contra el terraplén de la vía férrea. Cae sobre los soldados una lluvia de piedras, quedando abollados muchos cascos y corazas. En vista de ello ordena nueva carga el general a lo largo de la vía. Los huelguistas resisten al principio, pero luego retroceden, resultando varios de ellos con heridas de importancia. Villeneuve-Saint-Georges 30.—Lps manifestantes han apedreado las tropas. Estas han contestado con una descarga cerrada, matando dos personas. Se ignora el número de heridos. Villeneuve-Saint-Georges 30.—Durante la reyerta ocurrida esta tarde, el general Virvaire fué alcanzado por un balazo de revólver en la bota izquierda. Al teniente coronel del 27.º de dragones lo hirió una bala en el hombro. El capitán de gendarmería, M. Perrin, sufrió varias contusiones. El capitán Trane fué herido en el pecho. Además han sido heridos tres soldados de Caballería. Por el lado de los huelguistas ha habido dos muertos, un herido grave y unos 20 leves que han sido curados en las farmacias. A las ocho y treinta se ha retirado la policía y los gendarmes, quedando dos escuadrones para patrullas. Draveil Vigneux 30.—Unos manifestantes que se habían subido al tejado de una casa que hace esquina de dos calles, tiraron una lluvia de piedras sobre las tropas. Varios manifestantes han sido heridos por armas de fuego, en circunstancias que, por ahora, se desconocen. Se han levantado nuevas barricadas. Aumenta la excitación. El prefecto ha pedido tropas de refuerzo. Hasta ahora el número de heridos asciende a 15, siendo 10 manifestantes y cinco soldados. Villeneuve-Saint-Georges 30.—He aquí algunos detalles sobre la reyerta ocurrida esta tarde entre los huelguistas y las tropas. Los manifestantes, que habían sido rechazados desde Draveil Vigneux hacia Villeneuve-Saint-Georges por las tropas, subieron, al llegar cerca del pueblo, al terraplén de la vía férrea, desde cuya altura, dominando a los dragones que les perseguían, lanzaron sobre éstos una tuba de piedras. Andando de esta forma llegaron al pueblo, en cuya primera calle, cerca de la estación del ferrocarril, levantaron una barricada, continuando la pedrea contra los dragones, a cuyo frente se hallaba el general Virvaire. El prefecto de Versailles y el subprefecto del distrito, que habían acudido al lugar del suceso, intentaron parlamentar con los amotinados; pero no pudieron conseguirlo por hacerse imposible la continua lluvia de piedras. Esta, en vez de disminuir, iba, por el contrario, aumentando, llegando el momento en que, al ver heridos a un oficial y a un dragón, las tropas contestaron con tiros disparados al aire y luego con descargas cerradas, hiriendo a varios manifestantes, dos de los cuales fallecieron momentos después. Tras media hora de lucha quedó la barricada en poder de las tropas. A las siete se había restablecido la calma. No se sabe a cuántos ascienden los heridos.

París 31.—En el asunto Draveil Vigneux y Villeneuve Saint George hubo tres episodios claramente determinados: 1.º Cerca de la sala de reunión de los huelguistas fueron disparados algunos tiros de revólver sobre la tropa. 2.º En el puente de Vigneux también dispararon los huelguistas un centenar de tiros, y 3.º En la estación de Villeneuve hicieron igualmente otro centenar de disparos. La tropa hizo más de veinte intimitaciones y disparó cuatro veces al aire antes de defenderse. Resultaron muertos dos huelguistas, otro falleció al llegar a París. Además hubo quince heridos, la mayoría de sablazos. Un oficial y un teniente coronel recibieron rasguños de bala. Hay tres capitanes heridos y veinte contusiones. París 31.—Los periódicos anuncian que el ministerio del Interior ha tomado medidas rigurosas contra los agitadores sindicalistas, entre las que se citan: 1.º El arresto de varios de los instigadores. 2.º La disolución probable de la Confederación del Trabajo. 3.º El procesamiento de sus miembros. Es posible que además sea cerrada la Bolsa del Trabajo.

INFORMACION

La novillada de ayer

Novillos de la ganadería de Gabino Flores, Espadas: Moreno de San Bernardo y Almanseño

La entrada regular: A las cuatro y media ocupa la poltrona de rejilla el segundo jefe de policía, señor Algar y previa la consabida venia, pisan el ruedo las cuadrillas mientras la música deja oír un airoso paso doble y el pueblo soberano bate palmas. Cambiados los capotes de lujo, algunos de ellos muy vistosos por cierto, por los de brega, se empieza el espectáculo. Trataremos de resumirlo. Abandona el chiquero en primer lugar Solitario, N.º 75 colorado ballo. Los maestros le pasan los pies con algunas florituras que celebra el público de la zona tórrida con muchos aplausos. Hay algunos conatos de pica, que ni para contados son. En el segundo tercio los chicos dejan tres pares de alfileres regularcillos y se pasa a la suerte suprema. Moreno de San Bernardo de granate y oro explana su interpelación ante el palco presidencial y se va hacia el toro. Un pase de pecho, varios naturales, uno en redondo y una estocada algo laleada: primer preludio. Varios intentos de descabello y una estocada atravesada: segundo preludio. El toro dobla, coro final. Abichuelo N.º 50 colorado. Sale con muchísimos pies; derriba una figurina: se produce el pánico; otro caballo muere del susto. El público se alborata y pide caballos, estos no aparecen, crece la marea: por fin salen los picadores, hay un tumbó monumental que cuesta a un picador un viaje a la enfermería. En banderillas se cumple. Almanseño también de granate y oro, después de brindar, se las entiendo con Abichuelo; le trae bien con la muleta demostrando arte y señala una media buena. Después da dos pinchazos en hueso y deja otra media estocada que hace doblar al toro. Aleluyas arrastradas, dos. La lidia de Juanito N.º 57 que sale en tercer lugar ofrece pocos lances y lo despacha Moreno de San Bernardo de un solemne bajonazo que algunos se empeñan en aplaudir. Hay gustos... Graneino N.º 58 colorado albardas. Sale con muchísimos pies; en la plaza reina un bello desorden: en un momento dado y durante la suerte de varas en un solo grupo que no ocuparía más allá de tres metros hemos contado 15 personas, entre toreros, mozos sabios y picadores ítem más dos caballos. Al toro no se le ocurrió disolver a pacífica manifestación. Un picadero le deja después media vara en el cuerpo, y no es metáfora. Un entendido en la materia sentado a mi vera exclama ¡Cinco kilos de carne echados a perder! Y aquí entra la parte pintoresca. Comenzan a desfilir los músicos por tandas; el público les ovaciona. De los emigrantes queda al fin uno sólo; el público pide en

tonces que toque, gracias que no pide que baile; no sabemos si se va o se queda porque otro suceso trascendental nos obliga a concentrar la atención en otro sitio. Un caballero, que según se afirma es un discípulo de Hipócrates perora gesticulando atrozmente; no entendemos lo que dice, hay quien supone que trata de la homeopatía aplicada a la tauromaquia; se le aplaude frenéticamente. La racha parlamentaria cunde; al otro extremo de la plaza se levanta otro Demóstenes. Y con todo esto la lidia pasa casi desapercibida: sólo llama la atención un par de banderillas, el de la tarde, de Chicorro. Almanseño después de brindar a un palco se va hacia el toro, al que encuentra en pésimas condiciones, gracias a lo de la vara de marras: la faena resulta adecuada a las circunstancias. Barquillero número 56 es lidia do en 5.º lugar. Lo más saliente que ofrece su lidia es que lo mata... el picador Magito barrera, desde la simulando quitarle el estoque y clavándose en realidad. Su heroicidad es premiada con un viaje, suponemos que a la prevención. Cierra plaza Ligerio número 59 que hace honor a su nombre. Mata un penco, y al intentar la presidencia cambiar la suerte se arma una bronca monumental pues el bicho mostraba querencia a la suerte. Los peones obedecen puntualmente el orden presidencial y adornan el novillo de la res con tres pares de rehiletes. El orador 1.º hace nuevamente uso de la palabra. Almanseño coge los trastos y despacha a Ligerio de un gollatazo. En resumen: De los matadores Almanseño con el percal pero muy desgraciado en herir. De los peones Chicorro y pare V. de contar. De los picadores cabe decir aquello de no me haga V. retr. El ganado aceptable a trepezar con una cuadrilla ídem.

Una circular

Sobre capeas y corridas de toros.

El Boletín Oficial de esta provincia ha publicado la siguiente circular del Gobernador: «Recientemente recordado por el Excelentísimo señor Ministro de la Gobernación el más estricto cumplimiento de las disposiciones vigentes en materia de espectáculos en general y en particular sobre capeas por aficionados, y como quiera que la celebración de estos actos tan abonados a desgracias y alteraciones de orden público, se vienen repitiendo en esta provincia con abusiva frecuencia obligando a este Gobierno a tomar medidas coercitivas que acaban con tan lamentable abuso, he acordado publicar la presente Circular recordando a los señores Alcaldes de los pueblos de esta provincia que las capeas por aficionados están terminantemente prohibidas por R. O. de 5 de Febrero del corriente año (publicada en la Gaceta del 6 del mismo mes).

Almacenes Montaner

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11
LIQUIDACIÓN VERDADERA y definitiva de todos los ARTÍCULOS de NOVEDADES PARA SEÑORA EN TODAS LAS SECCIONES GRAN BARATURA por final de Temporada

Asimismo les recuerdo que para la celebración de corridas, capeas y novilladas en que actúen profesionales (cuyo concepto deberán probar cumplidamente) no podrán autorizarse por los señores Alcaldes sin previo permiso de este Gobierno de provincia a tenor de lo dispuesto en el art. 25 de la vigente ley provincial. Previéndoles asimismo que caso de incumplimiento de estos preceptos quedarán incurso en el máximo de multa autorizada por la ley.

Fiestas callejeras

La de la calle de Jaime II En aquella calle y algunas otras adyacentes se celebró ayer una lucida fiesta callejera. Dichas calles estaban adornadas con banderolas é iluminadas con profusión, por medio del gas. Por la noche la Banda Municipal, la Banda Mallorquina y la de la Casa de Misericordia amenizaron la velada tocando bonitas piezas. La animación duró hasta cerca de las doce y media, hora en que se dió por terminada la fiesta. Las carreras de cintas celebradas por la tarde en la calle de San Bartolomé revistieron gran lucidez.

El "Juan Forgas,"

Esta mañana ha fondeado en este puerto, procedente del de Barcelona, el vapor trasatlántico Juan Forgas. Dicho buque esta tarde abandonará nuevamente este puerto, dirigiéndose a la Habana y escalas. Con destino a las Antillas saldrán en el Juan Forgas varios mallorquines que emigran en busca de fortuna. El mismo vapor se llevará un importante plico de carga, entre la que figuran 1.400 garrafones de alcázaras, 700 cajas de ajos, 200 de jabón, 200 de tomates, 40 fardos de suela y varios otros efectos.

La policía

Ha sido destinado a prestar sus servicios en Huesca el vigilante de tercera clase de la inspección de Palma Jorge Llorca. El vigilante de tercera clase Antonio Nadal, ha sido destinado, de la inspección de Málaga, a la de Palma. En nuestra inspección de vigilancia continúan existiendo dos vacantes de tercera clase.

Noticias militares

Agradecimiento.—Por medio de real orden, se ha dispuesto que se den las gracias al coronel de artillería don José Feliu Ferrá, a los capitanes don Diego Pascual Bauzá y don Gonzalo Ecija Morales y al primer teniente don Joaquín Izquierdo Oteiza, por el celo é inteligencia con que prestaron extraordinarios servicios con motivo del curso de tiro de costa verificado en Palma en el mes de octubre del año último.

Juegos prohibidos

El sábado por la noche recorrieron diferentes tabernas y cafés de los suburbios de Palma los jefes de vigilancia de esta inspección, acompañados de varios guardias a sus órdenes, al objeto de enterarse de si los referidos establecimientos cumplían ó no las disposiciones vigentes. Los polizontes, en una taberna de «San Rapinya», notaron ciertos detalles que les hizo sospechar que allí se estaba jugando a los prohibidos. De las sospechas se dió cuenta al Gobernador, quien multó al dueño del establecimiento en 50 pesetas y en 30 a cada uno de los supuestos puntos.

En la iglesia de los PP. Capuchinos

Ayer se celebró en la iglesia de los PP. Capuchinos la anunciada fiesta de la Porciúncula. Desde las primeras horas de la mañana, el concurso de fieles fué

extraordinario. Las fiestas revistieron gran solemnidad y esplendor.

A las seis comenzó un turno de misas y a las siete se celebró la de la comunión general. Se calcula que las personas que se acercaron al altar para recibir el Pan de los Angeles ascendían a unas 600. A las diez fué bendecido un artístico cuadro del Corazón de Jesús, obra del notable pintor don Fausto Morell. Efectuó la ceremonia, delegado por el Ilmo. señor Obispo, el Canónigo Magistral M. I. señor don Antonio M. Alcover, Vicario general de esta Diócesis. Apacinaron el cuadro, en representación de doña Josefa y don Joaquín Aguiló, quienes no asistieron por recientes desgracias de familia; los jóvenes doña Antonia y don Antonio Pomar. Los oficios divinos dieron comienzo a las diez y media, asistiendo a una numerosísima concurrencia que llenaba por completo el templo. Un nutrido coro dirigido por el Presbítero don Rafael Cortés cantó con sumo ajuste, la partitura del maestro Gociochea. El sermón corrió a cargo del P. Gregorio M.ª de Beire. Hizo un parangón del Corazón Delfico, aludiendo a la bendición del hermoso cuadro del artista mallorquín, con el Corazón de San Francisco. El P. Gregorio M.ª de Beire terminó su elocuente sermón agradeciendo, en nombre de La Orden Capuchina, las demostraciones de afecto de que ésta ha sido objeto por parte de los palmesanos. Por la noche se celebraron las anunciadas funciones que resultaron también en extremo solemnes.

Las iglesias de San Francisco, Santa Clara y Capuchinas, vieron también muy concurridas durante todo el día de ayer con motivo del jubileo de la Porciúncula. En las iglesias de los dos conventos últimamente citados las clásicas macetas de *aufabugnera bells-veures y flocaters*, que esparcían sus fragantes aromas por el ámbito del templo, constituían una agradable y típica nota.

De la provincia

Muro 1.º Agosto 1908. En la mañana de ayer se desencadenó en esta una horrible tempestad seguida de un fuerte aguacero que en breves momentos inundó las calles de la población. Una chispa eléctrica penetró en la habitación de una casa de la calle de San Fernando dejando quemados algunos muebles, y un joven que dormía en dicha habitación quedó atónico por algunos momentos. En otra casa de la calle Mayor derribó un porche, quedando desmayado un niño de 7 a 8 años.

Teatrales

Muy concurridas se vieron las secciones que se celebraron en este teatro. Tuvo lugar el estreno de una película complemento de la que se venía exhibiendo de la excursión del día 26 del pasado mes al Torrent de Pareys. Principal La empresa de este coliseo deseosa de complacer al público despus de grandes esfuerzos, ha conseguido, que el Chronophone funcione con la debida perfección. Las personas que estos últimos días han asistido a este teatro se han podido convencer que la voz del Chronophone, antes débil y velada a causa de no disponer del fluido eléctrico necesario, es ahora lo suficiente potente y clara para oírse desde la localidad más apartada. Diariamente se estrenan películas de muy buen gusto.

Corresponsal

Ayer llegaron los *Virgen del Carmen* procedente de Cartagena y el *Joven Antonio* procedente de Santa Pola. —El vapor correo *Bellver* llegó ayer procedente de Ibiza y Valencia.

—Para Cabrera ha salido esta mañana el vaporcito correo del mismo nombre. —Esta mañana ha llegado procedente de Barcelona el vapor correo Cataluña.

Lista de Jurados

Hé aquí la lista de los señores Jurados que han de funcionar desde 1.º de septiembre próximo á 31 de agosto siguiente:

(CONTINUACIÓN)

Partido de Palma

Algaída.—Don Miguel Munar Barceló, Juan Oliver Garau, Antonio Cardell Munar, Bartolomé Tomás Munar, José Vanrell Barceló, Francisco Oliver Pujol.

Andraitx.—Don Mateo Arrom Gomila, Gabriel Moner Pujol, Miguel Roca Lladó, Matias Enseñat Enseñat, Crescencio Bonet Bordoy, Antonio Palliser Palliser.

Bañalbufar.—Don Miguel Cerda Gayá.

Buñola.—Don Antonio Gelabert Simonet.

Calviá.—Don Miguel Barceló Ramón, Julián Ginard Jaume, Guillermo Juaneda Estades, Magin Amengual Mir.

Deyá.—D. Bartolomé Bauzá Bauzá.

Esperlas.—D. Bartolomé Camps Fluxá, Pablo Llinás Camps, Guillermo Moranta Bernad, Bernardino Salas Morey.

Establiments.—D. Luciano Gil Enseñat.

Estallescns.—D. Antonio Riera Palmer.

Fornalutx.—D. José Puig Barceló, José Vicens Ros.

Luchmayor.—D. Francisco Garau Vidal, Sebastián Salvá Monserrat, Juan Contesti Monserrat, Miguel Mut Monserrat, José Catany Juliá, Juan Ginard Fullana, Bartolomé Segura Fuster, Antonio Caldes Mut, Juan Oliver Fullana, Jaime Caldes Contesti, Miguel Clar Salvá, Sebastián Rubí Vidal, Agustín Fullana Pons, Antonio Nadal Clar, Nadal Vidal Mut, Juan Catany Sastre, Antonio Sastre Garau y Miguel Parets Tomás.

D. Pedro Antonio Clar Mulet, Guillermo Puig Contesti, Mateo Ginard Moragues, Lucas Carbonell Salvá, Juan Moger Mir, Jaime Rubí Tomás, Rafael Clar Ripoll.

Marratxi.—D. Marcial Bestard Serra, Jaime Figuerola Tugores, Pedro José Garau Cañellas.

Puigpuent.—D. Antonio Roca Palliser, Antonio Arrom Bauzá, Antonio Marqués Bauzá.

Santa Eugenia.—D. José Amengual Bibiloni, Jaime Oliver Santandreu, José Mulet Monthblanch.

Santa María.—D. Juan Cañellas Cañellas, Nicolás Mercadal Suau.

Sóller.—D. Juan Roig Rullán, Antonio Trias Rullán, Guillermo Deyá Joy, Antonio Vicens Mayol, Antonio Oliver Gamundi.

Valldemosa.—Francisco Estades Palmer.

CAPACIDADES

Catedral.—D. Juan Fiol Durán, Victoria, Juan Oliver Más, Vesperos, Juan Torrens Ramón, Virgen de Lluch, Francisco Socas Gordiolla, Call, Rafael Jornet Ruño, Conquistador, Pedro Parera Font, Lonjeta 19, Antonio Mesquida Mayol, Danús, Miguel Sbert Zanoguera, P. Paja 8, José Cerda Coll Troncoso 10, Jaime Moyá Palmer, P. Antonio Maura, Jaime Bauzá Mayol, Capuchinos 4, Antonio Peña Gelabert, Molineros, Andrés Morey Amengual, Estudio General, José Casador Font, San Miguel 102, Francisco Ribas Ripoll, Gater 17, Luis Sancho Torrens, San Elias 23, Ricardo Roca Amorós, Lonjeta, Juan Más Fiol, Camposanto, Juan Coll Carbonell, Misión 8, Miguel Binimelis Quetglas, id. Damián Bernad Veri Bauzá, Mercado 24, Salvador Pastor Sitjar, P. San Antonio, Juan Malberti Rigo, Luz, Miguel Vanrell Estarellas, Olmos 1, Jaime Bauzá Más Veri.

Don Juan Roca Homar, Santa Fé, Francisco Salvá Rosselló, Calatrava, Baltasar Salvá Borell, P. Coll 60, José Llobera Martorell, Carrío, Francisco Pons Nadal, Sintes, Jaime Quetglas Alemany, S. Miguel, Sebastián, Palou Pastor, P. Oliver, Matias Mut Cierrol, Almudaina 29, Juan Cerda Coll, Victoria 6 Salvador Bover Lladó, Sol 12, Gabriel Bauzá Palou, S. Agustín 34, Honorato Fons Salvá, Veri, Enrique Crespi Garcias, Montesión, Jaime Pinto Pericás, Bolsería, Bruno Miguel Miguel, Victoria, José Pomar Aguiló, P. Palou y Coll, Antonio Taronjí Aguiló, Vicente Mut, José Ripoll Buades, Virgen de Lluch, José Esteve Boscana, Luz, Rafael Ramis Pons, P. San Antonio, Mariano Segura Piña, Tamorer, Mariano García Garau, Serra 3, Mariano Gual Tugores, Morey, Juan Alomar Gelabert, Vallori, Melchor Oliver Cerda, San Nicolás, Antonio Ramis Cerda, Pelaires 28, Jorge Coll Vidal, Cestos 15, Bartolomé Sabater Ripoll, Santa Clara, Miguel Sitjar, Hostales, Juan Casas Moragues, Santa Clara.

Notas de sociedad

De viaje En el vapor correo Bellver llegó ayer de Ibiza y Valencia, al objeto de pasar una temporada al lado de su familia, el capitán de administración militar D. José Casanovas.

Procedente de París, donde ha completado sus estudios frecuentando las más renombradas clínicas; ha llegado esta mañana á Palma, en el vapor correo de Barcelona, nuestro amigo el joven médico don Luis Frontera y Estelrich.

El Sr. Frontera en el corto tiempo que lleva en el ejercicio de su difícil profesión ha dado y agallardas pruebas de sus grandes conocimientos.

Dámosle la bienvenida, augurándole nuevos triunfos.

Procedente de Barcelona y Madrid ha llegado también esta mañana en el vapor correo Cataluña nuestro distinguido amigo D. Manuel Bonet.

También ha venido en el propio vapor nuestro paisano el Sr. Marqués de la Cenía.

Además en el Cataluña han llegado el distinguido sportman don Enrique Pujó.

Fallecimiento Después de penosa enfermedad murió ayer en esta ciudad la distinguida y virtuosa señora Doña Josefa R. Tolosa, Vda. de Blanes.

Era la Sra. Tolosa muy conocida entre la buena sociedad palmesana, entre la que contaba con grandes simpatías por su carácter sincero y bondadoso.

Hoy su cadáver, en ferrocarril á las diez y media, será trasladado al pueblo de Artá en donde recibirá sepultura en el panteón que la familia Blanes posee en dicha villa.

Reciba la familia Blanes, muy especialmente sus hijos D. Rafael y D. Tomás, nuestro pésame más sentido y sincero.

El hijo mayor de la finada don Rafael ha recibido hoy el siguiente telegrama:

«Asociado duelo oraciones familia concedo indulgencia.»

Obispo Sión»

Bienvenido

Ayer por la noche llegó á Palma en el tren de las ocho el Ilmo. Sr. Obispo de Menorca, Dr. Torres, hospedándose en el Palacio Episcopal.

El Dr. Torres continuará esta tarde su viaje para Ibiza.

Dámosle la bienvenida.

El «Carro triunfal»

Anoche á las ocho salió de la plaza de Santa Magdalena la tradicional Cabalgata de la Beata Catalina Tomás.

Las calles por donde pasó se vieron más animadas que de ordinario, muy especialmente las de San Jaime, Constitución, el Borne y la plaza del Mercado.

En esta última la piedra de la beata aparecía adornada con cuadros y colgaduras.

La cabalgata se ha retirado á las cinco de la madrugada después de haber recorrido el itinerario sin el menor incidente.

La colcada desde hace bastantes años deja muchísimo que desear, resultando verdaderamente descuidada.

Lástima es que no haya quien se decida á emprender la reforma de una fiesta que tanto influye á guardar viva la antigua tradición.

Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA

Santo Domingo de Guzmán confesor y fundador

Oración de Cuarenta Horas

Concluyen en los Capuchinos dedicadas á Nuestra Señora de los Angeles: El turno de misas como los días precedentes, á las siete de la mañana exposición; por la tarde, á las seis y cuarto Rosario, Trisagio sermón por el Rdo. F. Bruno de Igualada, procesión, Te-Deum y reserva de Su Divina Majestad.

Otras funciones

En Sta. Catalina de Sena, fiesta en honra de Sto. Domingo de Guzmán: A las siete y media, misa de Comunión general para los terciarios y devotos del Sto. Patriarca; con plática por el Rdo. F. Avelino Valdeparés, dominico; á las diez Misa mayor solemne con sermón por el mencionado P. Valdeparés; por la tarde á las seis y media Rosario, meditación, estación y reserva del Smo. Sacramento, que estará expuesto en las funciones de mañana y tarde. Se gana indulgencia plenaria visitando la Iglesia de Dominicos y otra visitando la capilla del Rosario.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de los Dolores en S. Cayetano ó S. Felipe Neri.

GAFAS

LENTES Cristal Roca Garantizado Y DEMÁS CLASES

Composturas

Isidoro Lassalle Hijo No equivocar esta casa

Calle Brossa 25

Precios baratísimos

Guarda Racinos de uva

Contra las abejas é insectos é insectas.

Espartería de Catalá

Calle de la Cordelerta núm. 67

JOSÉ SEGURA

Especialidad en rosarios de plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas Composturas de todas clases.

SAN NICOLAS 8.—PALMA

LA EXMA. SEÑORA D. Josefa R. Tolosa VIUDA DE BLANES Hu fallecido, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica Q. E. P. D. La familia de la finada al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que se celebrará mañana, día 4, á las once, en la Iglesia parroquial de San Jaime. No se invita particularmente El Exmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencias por cada misa, comunión ó rosario que se ofrezca por el alma de la finada.

Gacetillas

La guardia civil del puesto de Campos ha denunciado á un individuo por infracción del reglamento de policía y carreteras.

Como que dicho individuo es reincidente, se le ha impuesto la multa de 20 pesetas.

Anoche se celebró una velada literario-musical en la sociedad recreativa La Unión.

La velada, que se vio muy concurrida, resultó agradabilísima.

En la calle de San Miguel riñeron ayer tarde muy acaloradamente dos sujetos vecinos del caserío de los Hostalets.

De las palabras pasaron á los

hechos, dándose mutuamente buen número de bofetones.

Un agente de la autoridad, que puso paz entre los contendientes, citó á éstos para comparecer ante sus jefes.

Muy animado se vio anoche, hasta más de las diez y media, el paseo del Borne.

Amenizó el acto la Banda Mallorquina.

Ha comenzado ya á regir en Palma el nuevo itinerario de vapores correos que anunciamos y que publicamos en cuarta página.

La policía ha detenido á un individuo llamado Antonio Rodenas Rullán, soltero, de 34 años de edad, autor convicto y confeso del robo

que, como ya dijimos, se cometió días atrás en una casa de la calle de la Crianza.

El caco ha sido entregado al juzgado.

Los Señores Médicos y el público de ben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para tener completa garantía de autenticidad eríjanse las aguas de Vichy-Etat de los manantiales Vichy-Hópital, estómago; Vichy-Célestins, riñones; Vichy-Grand de Grille, hígado. Son insustituibles y producen maravillosos resultados.

Ha quedado plenamente confirmado, ser el AGUA OXIGENADA, que prepara el señor J. Sureda Lliteras, farmacéutico de Palma, el mejor y el más útil antiséptico que se conoce.

No hay debilidad, convalecencia ni raquitismo que resista al SEROBIOL

POR TELÉGRAFO

Desde Madrid

(De nuestro corresponsal especial)

De San Sebastián

Firma de patentes

Madrid 2 (23'50)

San Sebastián.—S. M. el Rey ha firmado las patentes de concesión del Toisón de Oro al ministro de la Guerra señor Primo de Rivera y al general Lopez Domínguez.

El monarca manifestó deseos de hacer la solemne entrega de las patentes á los interesados, durante la permanencia de, la corte en esta ciudad.

A este fin se reunirá el capítulo de la Orden á mediados del corriente mes.

De paseo

Madrid 2 (23'50)

San Sebastián.—Los Reyes don Alfonso y D.ª Victoria pasearon, por la tarde, por la bahía, acompañados del Infante D. Luis de Orleans.

Con tal motivo aquella ofrecía un pintoresco y brillante aspecto; pues eran muchísimas las embarcaciones que, conduciendo á distinguidos tripulantes, cruzaban en todas direcciones las aguas completamente tranquilas.

El paseo de la Concha se ha visto también animadísimo.

Firma.—A Francia

Madrid 2 (23'50)

San Sebastián.—S. M. el Rey ha firmado un Real decreto otorgando el tratamiento de Alteza á los hijos de los Infantes don Carlos y doña M.ª Luisa de Orleans.

Han salido para Francia los prelatos de Bayona y de la India portuguesa.

Ha quedado en esta ciudad el Arzobispo de Méjico.

Cumplimentando al Rey

Madrid 2 (23'50)

San Sebastián.—El alcalde de Bilbao ha cumplimentado á S. M. el Rey.

Este le anunció su próxima visita á dicha ciudad.

Hizo luego el Rey varias preguntas referentes á los sucesos que últimamente se han desarrollado allí, pidiendo nuevos detalles sobre el particular.

El Alcalde le hizo una larga relación, quitando importancia á lo sucedido.

Varias noticias

Justificando una Real Orden Madrid 2 (23'50) El ministro de la Gobernación,

Desde Madrid

(De nuestro corresponsal especial)

De San Sebastián

Firma de patentes

Madrid 2 (23'50)

San Sebastián.—S. M. el Rey ha firmado las patentes de concesión del Toisón de Oro al ministro de la Guerra señor Primo de Rivera y al general Lopez Domínguez.

El monarca manifestó deseos de hacer la solemne entrega de las patentes á los interesados, durante la permanencia de, la corte en esta ciudad.

A este fin se reunirá el capítulo de la Orden á mediados del corriente mes.

De paseo

Madrid 2 (23'50)

San Sebastián.—Los Reyes don Alfonso y D.ª Victoria pasearon, por la tarde, por la bahía, acompañados del Infante D. Luis de Orleans.

Con tal motivo aquella ofrecía un pintoresco y brillante aspecto; pues eran muchísimas las embarcaciones que, conduciendo á distinguidos tripulantes, cruzaban en todas direcciones las aguas completamente tranquilas.

El paseo de la Concha se ha visto también animadísimo.

Firma.—A Francia

Madrid 2 (23'50)

San Sebastián.—S. M. el Rey ha firmado un Real decreto otorgando el tratamiento de Alteza á los hijos de los Infantes don Carlos y doña M.ª Luisa de Orleans.

Han salido para Francia los prelatos de Bayona y de la India portuguesa.

Ha quedado en esta ciudad el Arzobispo de Méjico.

Cumplimentando al Rey

Madrid 2 (23'50)

San Sebastián.—El alcalde de Bilbao ha cumplimentado á S. M. el Rey.

Este le anunció su próxima visita á dicha ciudad.

Hizo luego el Rey varias preguntas referentes á los sucesos que últimamente se han desarrollado allí, pidiendo nuevos detalles sobre el particular.

El Alcalde le hizo una larga relación, quitando importancia á lo sucedido.

Varias noticias

Justificando una Real Orden Madrid 2 (23'50) El ministro de la Gobernación,

Desde Madrid

(De nuestro corresponsal especial)

De San Sebastián

Firma de patentes

Madrid 2 (23'50)

San Sebastián.—S. M. el Rey ha firmado las patentes de concesión del Toisón de Oro al ministro de la Guerra señor Primo de Rivera y al general Lopez Domínguez.

El monarca manifestó deseos de hacer la solemne entrega de las patentes á los interesados, durante la permanencia de, la corte en esta ciudad.

A este fin se reunirá el capítulo de la Orden á mediados del corriente mes.

De paseo

Madrid 2 (23'50)

San Sebastián.—Los Reyes don Alfonso y D.ª Victoria pasearon, por la tarde, por la bahía, acompañados del Infante D. Luis de Orleans.

Con tal motivo aquella ofrecía un pintoresco y brillante aspecto; pues eran muchísimas las embarcaciones que, conduciendo á distinguidos tripulantes, cruzaban en todas direcciones las aguas completamente tranquilas.

El paseo de la Concha se ha visto también animadísimo.

Firma.—A Francia

Madrid 2 (23'50)

San Sebastián.—S. M. el Rey ha firmado un Real decreto otorgando el tratamiento de Alteza á los hijos de los Infantes don Carlos y doña M.ª Luisa de Orleans.

Han salido para Francia los prelatos de Bayona y de la India portuguesa.

Ha quedado en esta ciudad el Arzobispo de Méjico.

Cumplimentando al Rey

Madrid 2 (23'50)

San Sebastián.—El alcalde de Bilbao ha cumplimentado á S. M. el Rey.

Este le anunció su próxima visita á dicha ciudad.

Hizo luego el Rey varias preguntas referentes á los sucesos que últimamente se han desarrollado allí, pidiendo nuevos detalles sobre el particular.

El Alcalde le hizo una larga relación, quitando importancia á lo sucedido.

Varias noticias

Justificando una Real Orden Madrid 2 (23'50) El ministro de la Gobernación,

Dos noticias

Madrid 3 (9'35)

Dicen de Almedia que en el pueblo de Huebro un leñador mató á su esposa y al amante de esta. En Echebarri (Bilbao) los «miliones» evitaron una colisión que amenazaba originarse entre carlistas y bizcaitarras.

Mal día para los toreros

Madrid 3 (9'35)

En una corrida que se ha celebrado en Sevilla uno de los toros cogió al diestro Valencina produciéndole un puntazo en la región sacra.

El toro era de la ganadería de Santamaría.

En Chipiona el novillero Trueño fué cogido por el toro, saliendo con varias cornadas en distintas partes del cuerpo.

Su estado es grave.

Incendio

Madrid 3 (9'35)

En Montreal se ha producido un violento incendio.

El fuego se propagó rápidamente destruyendo varios edificios.

El vecindario revalorizó en actos de heroísmo.

Resultaron muchas personas heridas.

Destacamento sorprendido.—Hafid y las Potencias.

Madrid 3 (9'35)

En Saigas los indígenas han sorprendido un destacamento francés matando al capitán que lo mandaba.

Dicen de Tánger que Muley Hafid se ha dirigido á las Potencias participándoles que aceptaba los acuerdos estipulados en el acta de Algeciras.

Agonizando.—Huelga de tipógrafos.

—Nuevo presidente. Madrid 3 (9'35)

Paris.—Se encuentra en la agnía una hija de Mr. Clemenceau. Merced á las gestiones de los agitadores huelguistas, anoche holgaron también los obreros tipógrafos de varias imprentas por cuyo motivo tuvo que suspenderse la publicación de algunos periódicos.

Comunican de Londres que ha sido elegido presidente de la Cámara de los Comunes Mr. Guimess, perteneciente al partido unionista.

ORTIZ 56

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal especial)

Bolsin de Barcelona

Barcelona 3 (11'26)

Interior. 75'15

Nortes. 94'05

Alicantes. 74'25

Buxareu

Últimas noticias

En el Gobierno civil

La información de la Prensa

Esta mañana, al acudir, como de costumbre, al Gobierno civil, nos ha sorprendido el no encontrar la Nota que diariamente se nos facilita en aquella dependencia.

Hemos intentado hablar con el Gobernador y su secretario particular, más ninguno de ellos se hallaba en el Gobierno.

La ausencia de aquellos dos señores nos impide hoy publicar la información oficial de la referida dependencia.

Delegado á Llorito

El Gobernador civil de esta provincia ha dispuesto que esta tarde marche para Llorito, como delegado del Gobierno, el jefe de esta inspección de policía D. Darío Montero del Alcázar, para asistir á las fiestas que hoy y mañana se celebrarán en aquella población, con motivo de ciertos rumores que han circulado relativos á posibles alteraciones del orden público.

Para poder dar cuenta á nuestros lectores de cuanto allí ocurra, saldrá también uno de nuestros redactores.

ESPECTACULOS

Principal

Todos los días secciones de Chronophone (cinematógrafo parlante).

Secciones de 7 á 11 los días laborables y de 4 á 11 los festivos.

En el Lírico

Todos los días secciones de 7 á 11 de Cinematógrafo en combinación con números de variedades.

Entrada general 20 céntimos.

En la Protectora